



Sehr geehrte Leserinnen und Leser,

es ist für mich von besonderer Bedeutung, diese Niederschrift *Der Kreis Calw in der Zeit des Nationalsozialismus. Historische Forschungen und Erinnerungsarbeit* zu beginnen und Ihnen einige Gedanken mit auf den Weg zu geben.

Vor achtzig Jahren endete der Zweite Weltkrieg und mit ihm fand die Schreckensherrschaft des Nationalsozialismus ihr Ende. Diese Zeit brachte unermessliches Leid über Millionen von Menschen und hinterließ tiefe Wunden, auch in unserem Landkreis Calw. Unschuldige wurden verfolgt, ihrer Rechte beraubt und in vielen Fällen grausam ermordet. Das Gedenken an diese Verbrechen ist nicht nur ein Ausdruck unseres Mitgefühls, sondern auch ein moralisches Gebot, das sich aus unserer Geschichte ergibt.

Zahlreiche engagierte Bürgerinnen und Bürger, Organisationen und Institutionen in unserem Landkreis haben in den vergangenen acht Jahrzehnten unermüdlich daran

gearbeitet, die Erinnerung an die Opfer des Nationalsozialismus wachzuhalten. Dieses Buch ist ein eindrucksvolles Zeugnis dieser Arbeit. Es dokumentiert nicht nur die Geschehnisse im Landkreis Calw während der Zeit des Nationalsozialismus, sondern beleuchtet auch die vielfältigen Bemühungen der Nachkriegszeit, sich mit dieser belastenden Vergangenheit auseinanderzusetzen. So leistet es einen wesentlichen Beitrag zur historischen Aufarbeitung und zur Bewahrung unseres kollektiven Gedächtnisses. Das vorliegende Werk verdeutlicht, dass Freiheit und Gerechtigkeit keine Selbstverständlichkeiten sind, sondern Werte, die immer wieder neu erkämpft und verteidigt werden müssen.

Ich danke allen Autorinnen und Autoren, den Herausgebern sowie allen Mitwirkenden, die zur Entstehung dieses Buches beigetragen haben. Ihr Engagement für die Aufarbeitung der Vergangenheit und die Pflege der Erinnerung verdient höchste Anerkennung. Möge dieses Werk viele Leserinnen und Leser erreichen und dazu beitragen, dass die Erinnerung an die Opfer des Nationalsozialismus lebendig bleibt und uns alle zur Wachsamkeit und Verantwortung mahnt.

Ich wünsche Ihnen viele wertvolle Erkenntnisse bei einer Zeitreise durch die Seiten dieses Buches.

Ihr



Helmut Riegger  
Landrat des Landkreises Calw